

CARLOS J. FINLAY

1833 - 1915

Preclaro cubano, benefactor de la humanidad, descubridor en 1881 del agente trasmisor de la fiebre amarilla, quien en 1898 propuso el método para la extinción de esa enfermedad, comprobadas plenamente sus teorías, en La Habana, el año 1900. Rodean el monumento los bustos de los colaboradores de Finlay: doctores Guiteras, Delgado y de los médicos norteamericanos Gorgas y Lazear.

Inaugurado el 25 de marzo de 1926.

(Parque Finlay [Calles P. Varela, Enrique Barnet, Maloja y División), frente al Ministerio de Salubridad).



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

INSTITUTO DEL PATRIMONIO
DOCUMENTAL DE LA HABANA

BUSTO DE FINLAY EN EL PATIO CENTRAL DE LA SECRETARIA DE SANIDAD.

Contiene las siguientes inscripciones:

A Carlos J. Finlay.

Los médicos y farmacéuticos de Cuba.

1916.

El Departamento Nacional de Sanidad.

A un lado:

1833.- Nació en Camagüey.

1858.- Se graduó de doctor en medicina.

1881.- Proclamó su teoría.

1898.- Propuso el método para la extinción de la fiebre amarilla.

1915.- Murió en La Habana.



CARLOS J. FINLAY

1833-1915

Preclaro cubano, benefactor de la humanidad, descubridor en 1881 del agente trasmisor de la fiebre amarilla, quien en 1898 propuso el método para la extinción de esa enfermedad, comprobadas plenamente sus teorías, en La Habana, el año 1900.

Escultor : Ramón Mateu.



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

MONUMENTO AL DOCTOR CARLOS FINLAY

En la manzana comprendida entre las calles de Belascoain, Estrella, Maloja y División, y dando su frente a la Secretaría de Sanidad y Beneficencia, se encuentra erigida la estatua del sabio Doctor Carlos Finlay descubridor glorioso del vehículo transmisor de la fiebre amarilla, o sea el mosquito (*Stegomyia Faciata*).

Para perpetuar el nombre del esclarecido Médico, la Secretaría de Sanidad encargó el día 19 del mes de Mayo de 1921, la construcción de la referida estatua al escultor señor Ramón Matheu, que concibió al distinguido sabio sentado en su estudio con un libro de Ciencias en la mano y sobre el cual medita, teniendo una altura de 2.50m. Este bloque en el que está esculpida la estatua, cubierta en su mayor parte, por su toga, se vé un relieve simbólico de la Medicina descansando a su vez sobre otra de 2.80m de alto, en el que sobresale en alto relieve una figura que representa "La Humanidad Agradecida", ofrendando una corona al nombre descripto así: Al Doctor Finlay, y este a su vez está descansando sobre un basamento de 1.60m. de alto. Estos tres grandes bloques han sido bujardeados y se apoyan sobre una base de granito en rústico 0.60ms de alto. Figura alrededor del Monumento cuatro busto en bronce sobre pedestal de mármol del País a los ilustres colaboradores Doctores Lazear, J. Guiteras, Claudio Delgado y Mayor Gorgas.

Los bustos que han sido modelados por el artista Matheu. Estos bustos son ligeramente mayores que el tamaño natural; los pedestales tienen una de 1.50ms. y de base ochenta centímetros en su frente.

La altura total del Monumento es de 7.40mts.



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

PARQUE DE FINLAY Y SECRETARIA DE SANIDAD

Frente al edificio de la Secretaría de Sanidad y Beneficencia, antigua residencia de las viudas de funcionarios coloniales y de una academia militar, se consagró este parque a la memoria esclarecida del insigne cubano, benefactor de la Humanidad, Dr. Carlos J. Finlay, quien descubrió en 1881 que era el mosquito *estegomya fasciata* el agente transmisor de la fiebre amarilla y propuso en 1898 el método para la extinción de esa enfermedad. Nació en Camagüey en 1833 y murió en La Habana en 1915. Al escultor Ramón Mateu se deben este monumento y los bustos de los colaboradores en los trabajos científicos de Finlay, doctores Guiteras y Delgado, y de los ^{medicos} ~~comisionados~~ norteamericanos, doctores Gorgas y Lazear. Este último murió víctima de la experimentación de la teoría de Finlay.

PATRIMONIO
DOCUMENTALORIGINA DEL INSTITUTO
DE LA HABANA

MONUMENTO A FINLAY Y SUS COLABORADORES EN EL PARQUE DE SU NOMBRE
FRENTE A LA SECRETARIA DE SANIDAD.

En el monumento y en los bustos sólo aparece las siguientes inscripciones:

- Al Dr. Carlos J. Finlay.
- Al Dr. Guiteras.
- Al Dr. Gorgas.
- Al Dr. Lazear.
- Al Dr. Delgado.-

ESTATUA DE CARLOS J. PINLAY

2.- Este monumento, de mármol, tiene una altura total de 7.40 m. Ostenta la figura de Finlay, de una altura de 2.50 m. En el mismo bloque se ve un relieve simbólico de la Medicina, y de aquél se destaca en alto relieve una figura que representa a la Humanidad agradecida ofrendando una corona al Dr. Finlay. Alrededor de este monumento figuran cuatro bustos en bronce sobre pedestal de bronce, ligeramente mayores que el tamaño natural.

4.- La figura de Finlay aparece sentada, envuelta en una toga profesoral, y en actitud de meditar, con un libro de ciencias en la mano.

5.- La iniciativa de rendir este homenaje a Finlay, se debió al Dr. Fernando Méndez Capote, entonces Secretario de Sanidad. Por decreto presidencial de 14 de abril de 1921 fueron cedidos a la Secretaría de Sanidad y Beneficencia (hoy Ministerio de Salud Pública) los terrenos situados frente al edificio de dicho departamento oficial, para convertirlo en parque donde se erigiría la estatua del Dr. Carlos J. Finlay y los bustos de los Dres. Claudio Delgado, Juan Guiteras, Jesse W. Lazear y Wi-

- 2 -

lliam C. Gorgas. Sin previo requisito de concurso, la Secretaría de Sanidad encargó la estatua y los bustos a un escultor muy renombrado entonces en Cuba, y varias personalidades consultadas aprobaron el proyecto.

6.- Ramón Matheu, escultor español, es el autor de la estatua y de los bustos que la acompañan.

7.- Ramón Matheu, escultor español.

8.- El monumento está situado en un parque, frente al Ministerio de Salud Pública, entre la Avenida Padre Varela y las calles de Estrella, Maloja y División.

9.- La estatua fué solemnemente inaugurada el 17 de mayo de 1921. Los bustos aún no estaban listos, y fueron colocados después.

10.- Carlos Finlay, ilustre sabio cubano, benefactor de la humanidad. Nació en Camagüey, provincia de Camagüey, en 1833, y murió en La Habana en 1915. En 1881 presentó ante la Academia de Ciencias su genial descubrimiento del agente transmisor de la fiebre amarilla - el mosquito *stegomya fasciata* -. En 1900 su teoría y su método para la extinción de esta enfermedad fue puesta en práctica por la comisión norteamericana que había empleado

- 3 -

sin éxito todos los otros medios ideados para sanear a Cuba; el éxito fué completo, y la humanidad quedó libre de aquel terrible azote. Aunque la comisión norteamericana y sus continuadores oficiales pretendieron opacar la obra de Finlay, atribuyendo a aquella su descubrimiento, la gloria del esclarecido médico cubano es reconocida en el mundo entero.

En cuanto a los personajes representados en los bustos, el Dr. Juan Delgado, español, fué el único y fiel colaborador del Dr. Finlay desde antes de que su teoría fuese reconocida; el Dr. Juan Guiteras, cubano, activamente cooperó con la labor de saneamiento en Cuba, después de haber defendido la teoría de Finlay en 1900; el Dr. William C. Gorgas, norteamericano, se hizo famoso, especialmente por su aplicación del método de Finlay en Panamá, haciendo posible la construcción del Canal; y el Dr. Jesse W. Lazear, también norteamericano, murió en La Habana, de fiebre amarilla, víctima de los trabajos de experimentación de la teoría de Finlay.



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA